

## Indagador de fulgores

Durante la Independencia, un ingeniero militar de origen catalán fue el orígenes de la familia Fellú en aníbal a Chile a levantar tumbas y edificar carreteras. Primo hermano de un vizcaíno y parente de cíclistas y atletas murieron en España. Su nieto, cocogido, Guillermo Fellú Gana, paseó con hermanos que lo llevaron a fundar diarios, a componer un drama evocador y a escribir sus crónicas de la historia falangista, falleciendo a los tres días de haber sido nombrado ministro de la Cultura de Aplicaciones de Santiago.

A él, un 16 de mayo de 1900 nació en Talca Guillermo Fellú Cruz, hijo de Guillermo y Blanca y el menor de siete hermanos. Al cumplir tres años se lo llevaron a Santiago, desde donde jamás regresaría a su ciudad natal, excepto como visitante. Su carácter rebelde e impulsivo le llevó a cometer travesuras e insobrables que generaron la cancelación de matrícula en el Instituto Nacional, finalizando sus humanidades en el Liceo de Aplicación, gracias a la intervención —a petición de su madre— del rector Julián Montecinos, quien de revoltoso lo mutó a "muchacho de orden, severo en el cumplimiento de sus obligaciones, rudo consigo mismo". Cual "sentenciado" predestinado, desde la ocho escondido fue succionado por la fuerza incontrolable de investigar. En 1920 ocupó el cargo de bibliotecario del Instituto Nacional, periodo en el cual reunió, escudriñó y estudió cuanta hoja y libro encontró, crucial para el parvenir de este en ciernes bibliógrafo e historiador. Ya en 1921 como conservador del Museo Histórico Nacional desplegó una energía asombrosa: efectuó una taxonomía de un catálogo definitivo, además de encolecer e taller fotográfica y la sección de estampas. En cinco años dotó al museo de ricas colecciones, con más de nueve mil 700 objetos de significativo valor histórico, siendo artífice de la creación de la Dirección General de Museos y recesión en 1925 la condición de la notable biblioteca americana y archivo del insigne polígrafo José Toribio Medina, a petición expresa de este. Asimismo, en abril de 1928 fue nombrado por el Ministerio de Relaciones miembro de bibliógrafos de la Unión Panamericana de Washington y en noviembre miembro de la Comisión Técnica de Cooperación Bibliográfica de Chile en Estados Unidos.

Su estudio "Bela, Istan y Egano en Londres" fue reproducido en Guatemala y Venezuela. Sólo en dos años actuó el "Anuario de la Prensa Chilena" inciso uso desde casi medio siglo atrás. Nominado en 1934 numerario de la Academia Chilena de la Historia, se incorporó a ella cuatro años más tarde y organizó el Congreso Commemorativo del Centenario del Nacimiento de José Toribio Medina. Guillermo abarcaba el patrimonio de Chile y América sin descontextualizarse en su entorno "para estudiarlo en su continuidad de ese paréntesis recordando en el presente y que la juventud debe llevar el parvenir". Hacia 1925 su prestigio había perforado fronteras y



el escritor uruguayo Hugo de Balbogelotta lo premió miembro de la Sociedad Americanista de París.

Con su trabajo incansable hizo que el viejo racionalismo se arrodillara ante la humildad de un pionero y que Talca, ciudad provincial y olvidada, lo declarara Hijo Ilustre en octubre 27 de 1968. En noviembre 24 de 1972 recibió la Medalla de Honor de la Academia de la Historia en el centenario de su existencia, cuando hacía cinco años que había perdido su compañera terrena Inés Silva Urtubio y el cancer que se formó en su cuerpo le hacia despedir los últimos fulgores de su potente luz sobre el candelero. El alumno rebelde, el exímio investigador, creador y docente de la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile, servidor de tantos cargos y fundador de revistas, falleció en noviembre 30 de 1973 en Santiago, dejando a sus dos hijos, Guillermo y Ximena, con una cicatriz en el ojo y sus cenizas como voluntad evocando de su paso.

## Indagador de fulgores [artículo] Jorge Valderrama Gutiérrez.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Valderrama Gutiérrez, Jorge

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Indagador de fulgores [artículo] Jorge Valderrama Gutiérrez. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa